

# Épicéa

*Picea abies*



Dessiné par Huguette Sainson

Gravé en taille-douce  
par Claude Haley

Texte composé par Roger Druet

Format vertical 26 x 36,85  
(dentelé 13)

25 timbres à la feuille

Vente anticipée le 21 septembre 1985  
à Orléans

Vente générale le 23 septembre 1985

Rares sont, en France, les familles qui en décembre ne dressent pas un arbre de Noël. La tradition veut que cet arbre soit un sapin. Or, dans presque tous les cas, le "sapin" chargé de guirlandes multicolores est en réalité... un épicéa. Cette confusion s'explique : Sapin et Épicéa sont des résineux et leur aspect général se ressemble. Tous deux possèdent un tronc très droit, une silhouette conique et des feuilles persistantes vertes, en forme d'aiguille.

L'Épicéa peut atteindre 50 mètres de hauteur et un mètre de diamètre. Son écorce rougeâtre, lisse lorsque l'arbre est jeune, devient écaillueuse lorsqu'il vieillit. Le tronc ne s'élague pas naturellement et il est nécessaire de couper les branches mortes de sa partie basse pour que son pied soit convenablement aéré. Son tronc est régulièrement ramifié, ses branches ont tendance à s'infléchir mais conservent leur extrémité relevée. Elles poussent en spirale; après

leur chute, les rameaux qu'elles portent laissent subsister une saillie.

La floraison de l'Épicéa a lieu dans le courant des mois de mai et de juin. Les fleurs mâles se présentent sous la forme de petits chatons violacés d'abord, jaunâtres ensuite. Les fleurs femelles sont presque cylindriques. Leurs fruits, appelés "cônes" sont longs de 10 à 15 centimètres. En automne, dès qu'ils sont arrivés à maturité, ils tombent à terre tout en restant entiers. Les graines qu'ils renferment ne dépassent pas 5 mm; elles sont ailées et de couleur brun foncé.

Originaire des contrées septentrionales, l'Épicéa supporte bien le froid. Aussi le trouve-t-on partout dans nos montagnes de l'Est. Dans les Vosges, on le rencontre entre 600 et 1 200 mètres. Dans le Jura, sa zone de prédilection se situe vers 800 mètres. Dans les Préalpes du Nord, il prospère jusqu'à

1 800 et parfois 2 000 mètres. Il s'adapte à peu près à tous les terrains; c'est pourquoi on en a fait un arbre de reboisement que l'on plante même dans les plaines. Seules les régions méridionales ne lui conviennent pas.

Arbre d'agrément, l'Épicéa est avant tout un arbre de rapport utilisé en menuiserie, en papeterie et même en lutherie. Il trouve aussi son usage dans la fabrication des allumettes et boîtes de fromage. L'Épicéa occupe actuellement quatre pour cent de la superficie forestière française.